



Comité permanent des finances de la Chambre des communes – Consultations prébudgétaires de 2014

Ce mémoire est présenté par : Association canadienne des hygiénistes dentaires (ACHD)

Sommaire

La santé buccodentaire est essentielle au bien-être général et elle fait partie intégrante du bien-être physique, social et mental. Les hygiénistes dentaires sont les principaux professionnels de la santé buccodentaire spécialisés dans les services liés à la thérapie clinique, à l'éducation en matière d'hygiène buccodentaire et à la promotion de la santé et ils jouent un rôle essentiel dans la santé buccodentaire des Canadiennes et des Canadiens.

Pour s'assurer que tous les Canadiens ont accès à des services de santé buccodentaire rentables et durables afin d'atteindre leur plein potentiel, l'ACHD presse le Comité permanent des finances de prendre en compte les trois recommandations suivantes dans le budget fédéral de 2015 :

1. Investir dans la santé buccodentaire des Autochtones

L'ACHD recommande que le gouvernement fédéral réduise les pressions associées au coût des traitements médicaux et diminue les chirurgies dentaires en milieu hospitalier pour les enfants en augmentant les investissements dans la Direction générale de la santé des Premières nations et des Inuits (DGSPNI) de Santé Canada et, plus précisément, dans l'Initiative en santé buccodentaire des enfants (ISBE). Cette initiative a été couronnée de succès et s'est avérée efficace pour aider les Canadiens vulnérables à obtenir une santé buccodentaire optimale et elle pourrait aider encore plus d'Autochtones si un financement additionnel était alloué.

2. Optimiser les ressources humaines en santé dans les régions rurales et éloignées

Les hygiénistes dentaires sont le sixième groupe de professionnels de la santé en importance au Canada. Toutefois, ils sont sous-représentés dans les collectivités rurales, éloignées et du Nord, en particulier au sein des communautés inuites et des Premières Nations. Lorsque nous comparons les populations des provinces et des territoires avec le nombre d'hygiénistes dentaires en exercice dans chaque administration, nous observons des différences importantes dans l'ensemble du Canada. Pour remédier à cette situation, l'ACHD recommande que le gouvernement fédéral ajoute des diplômés en hygiène dentaire aux programmes actuels et de

THE CANADIAN DENTAL HYGIENISTS ASSOCIATION
L'ASSOCIATION CANADIENNE DES HYGIÉNISTES DENTAIRES

96 Centrepointe Drive, Ottawa, Ontario K2G 6B1 Tel.: 613 224-5515 Fax: 613 224-7283
E-mail: info@cdha.ca Toll Free: 1 800 267-5235 Web site: www.cdha.ca



nouveaux incitatifs financiers afin d'optimiser les ressources humaines en santé dans les collectivités rurales, éloignées et du Nord.

3. La fluoruration des eaux communautaires

L'ACHD recommande que le gouvernement fédéral investisse dans des initiatives ciblées de fluoruration des eaux communautaires pour s'assurer que la fluoruration est maintenue dans les municipalités et étendue à d'autres collectivités, en collaboration avec les gouvernements provinciaux et territoriaux. La fluoruration des eaux communautaires est un moyen sécuritaire, efficace, économique et équitable reconnu de prévenir la carie dentaire dans tous les groupes d'âge, tout en allégeant le lourd fardeau que représente la carie dentaire partout dans le monde.

Contexte

Au service de la profession depuis 1963, l'Association canadienne des hygiénistes dentaires (ACHD) est la voix collective nationale de plus de 27 000 hygiénistes dentaires inscrits travaillant au Canada, représentant directement plus de 17 000 individus membres. En tant que principaux professionnels de la santé buccodentaire, les hygiénistes dentaires offrent des services liés à la thérapie clinique, à l'éducation en matière d'hygiène buccodentaire et à la promotion de la santé et ils jouent un rôle essentiel afin de favoriser une santé buccodentaire et une santé globale optimales chez les Canadiennes et les Canadiens.

La santé buccodentaire est essentielle au bien-être général et elle fait partie intégrante du bien-être physique, social et mental. Il existe un lien direct entre la santé buccodentaire et la santé générale et le bien-être de tous les Canadiens. En fait, les maladies parodontales sont liées à un certain nombre de maladies graves, y compris le diabète, les maladies du cœur et des infections pulmonaires.

Les professionnels de l'hygiène buccodentaire sont très préoccupés par le fait que la majorité des dépenses liées à la santé buccodentaire servent à traiter des maladies buccodentaires après leur apparition. L'ACHD propose que le gouvernement fédéral investisse dans des initiatives davantage axées sur la promotion de la santé buccodentaire et la prévention des maladies en amont. Comparativement à d'autres pays de l'OCDE, le Canada se classe parmi les pays où les dépenses par habitant pour des soins dentaires sont les plus élevées, mais où les dépenses publiques sont parmi les plus faibles¹. Le coût élevé des services dentaires, l'accès difficile à des

¹ Ramraj C., E. Weitzner, R. Figueiredo et C. Quinonez. A macroeconomic review of dentistry in Canada in the 2000s. *J Can Dent Assoc.* 2014; 80:55.



soins pour les Canadiens les plus vulnérables et les faibles investissements dans la prévention soulignent la nécessité de concevoir des politiques en matière de santé buccodentaire plus efficaces, durables et rentables au Canada.

Pour s'assurer que tous les Canadiens ont accès à des soins buccodentaires rentables et durables, l'ACHD a rédigé la présentation suivante à l'intention du Comité permanent des finances et propose que les trois recommandations ci-dessous fassent partie du budget fédéral de 2015.

Recommandation 1

Investir dans les soins buccodentaires offerts aux Autochtones

L'Enquête sur la santé buccodentaire des Inuits de 2013 révèle des taux beaucoup trop élevés de maladies buccodentaires chez les populations inuites vivant dans le Nord du Canada. Les résultats de l'Enquête indiquent que dans les collectivités inuites, la carie dentaire est deux à trois fois plus fréquente que dans la population canadienne en général. La majorité des maladies buccodentaires peuvent être évitées; par conséquent, en faisant de la prévention une priorité, les coûts des soins hospitaliers et des traitements s'en trouveront réduits, ce qui contribuera à l'exercice de réduction des coûts tout en améliorant la santé buccodentaire des Canadiens.

L'Initiative en santé buccodentaire des enfants (ISBE) est un programme qui s'efforce d'améliorer la santé buccodentaire des Premières Nations vivant dans les réserves et des Inuits vivant dans des communautés inuites. Les professionnels de la santé buccodentaire, y compris les hygiénistes dentaires, offrent une vaste gamme de services de santé buccodentaires aux enfants de 0 à 7 ans, à leurs parents, aux personnes soignantes et aux femmes enceintes, y compris des services de prévention des maladies buccodentaires et des services cliniques ainsi que de la formation liée à l'importance de pratiques d'hygiène buccodentaires saines. Cette initiative a déjà donné de bons résultats; le nombre de clients qui ont eu accès à ce service a triplé de 2002 à 2008. L'ISBE pourrait aider un nombre encore plus grand d'Autochtones si un financement additionnel était offert.

L'ACHD recommande que le gouvernement fédéral réduise les pressions associées au coût des traitements médicaux et diminue les chirurgies dentaires en milieu hospitalier pour les enfants en augmentant les investissements dans la Direction générale de la santé des Premières nations et des Inuits (DGSPNI) de Santé Canada et, plus précisément, dans l'Initiative en santé buccodentaire des enfants (ISBE).

THE CANADIAN DENTAL HYGIENISTS ASSOCIATION
L'ASSOCIATION CANADIENNE DES HYGIÉNISTES DENTAIRES

96 Centrepointe Drive, Ottawa, Ontario K2G 6B1 Tel.: 613 224-5515 Fax: 613 224-7283
E-mail: info@cdha.ca Toll Free: 1 800 267-5235 Web site: www.cdha.ca



Des investissements accrus dans la santé buccodentaire des Autochtones devraient avoir les résultats suivants :

- une réduction des coûts de transport pour des raisons médicales;
- une diminution des visites aux urgences dues à des maladies buccodentaires;
- un accès accru aux soins pour les populations prioritaires, répondant ainsi plus efficacement à leurs besoins sanitaires;
- une reprise et une croissance économiques durable. Les investissements dans la santé buccodentaire entraînent une économie solide, puisque des personnes en santé sont plus productives.

Recommandation 2

Optimiser les ressources humaines en santé dans les régions rurales ou éloignées

On convient généralement que même si les hygiénistes dentaires sont le sixième groupe de professionnels de la santé en importance au Canada, ils sont sous-représentés dans les collectivités rurales, éloignées et du Nord, en particulier chez les Premières Nations et les communautés inuites. Lorsque nous comparons les populations des provinces et des territoires au nombre d'hygiénistes dentaires qui y pratiquent, nous constatons d'importantes différences dans l'ensemble du Canada.

Pour remédier à cette situation, l'ACHD recommande que le gouvernement fédéral ajoute des diplômés en hygiène dentaire aux programmes actuels et de nouveaux incitatifs financiers afin d'optimiser les ressources humaines en santé dans les collectivités rurales, éloignées et du Nord.

Il y a plusieurs avantages à favoriser les pratiques de prévention en matière d'hygiène buccodentaire dans les milieux ruraux et éloignés :

- accès accru aux soins, de façon à répondre plus efficacement aux besoins sanitaires de la population;
- une réduction des coûts en aval liés aux traitements et aux vols vers des hôpitaux en milieu urbain afin de traiter de graves caries dentaires;
- une plus grande concentration de professionnels de la santé buccodentaire, rendant ces régions plus attrayantes pour les nouvelles entreprises commerciales.

Afin de remédier à la pénurie de professionnels de la santé dans les collectivités rurales, le gouvernement fédéral s'est engagé à faire grâce d'une partie de la dette étudiante des

THE CANADIAN DENTAL HYGIENISTS ASSOCIATION
L'ASSOCIATION CANADIENNE DES HYGIÉNISTES DENTAIRES

96 Centrepointe Drive, Ottawa, Ontario K2G 6B1 Tel.: 613 224-5515 Fax: 613 224-7283
E-mail: info@cdha.ca Toll Free: 1 800 267-5235 Web site: www.cdha.ca



nouveaux médecins de famille, membres du personnel infirmier et infirmiers praticiens du Canada. Le gouvernement fédéral devrait aussi étendre ce programme incitatif aux hygiénistes dentaires.

Le gouvernement fédéral pourrait également optimiser les ressources humaines en santé grâce aux incitatifs financiers suivants :

- des subventions, des bourses d'études et des bourses générales en échange d'un engagement de retour de services de 3 ou 4 ans dans des collectivités mal desservies;
- des incitations salariales ou un revenu minimum garanti;
- des crédits d'impôt pour la pratique en milieu éloigné.

Recommandation 3

La fluoruration des eaux communautaires

La fluoruration des eaux communautaires est une excellente initiative profitable pour tous les Canadiens, peu importe leur statut social ou économique. Elle est reconnue comme étant la mesure de santé publique la plus efficace afin de prévenir la carie dentaire et elle est considérée comme l'une des dix plus grandes réalisations du XX^e siècle selon le Centers for Disease Control². La fluoruration des eaux communautaires est une méthode sécuritaire, efficace, économique et équitable de prévenir la carie dentaire dans tous les groupes d'âge tout en soulageant le lourd fardeau de la carie dentaire partout dans le monde.

L'ACHD recommande que le gouvernement fédéral investisse dans des initiatives ciblées de fluoruration des eaux communautaires pour s'assurer que la fluoruration est maintenue dans les municipalités et étendue à d'autres collectivités, en collaboration avec les gouvernements provinciaux et territoriaux. La fluoruration des eaux communautaires à des fins de prévention et d'équité est appuyée par plus de 90 organismes de santé professionnels nationaux (p. ex. Santé Canada, l'Association canadienne de santé dentaire publique, l'Association dentaire canadienne, l'Association canadienne des hygiénistes dentaires) et internationaux (p. ex. Organisation mondiale de la Santé, Centers for Disease Control, Food and Drug Administration des É.-U.).

L'ajustement des niveaux de fluorure dans les réseaux d'aqueduc communautaires est non seulement rentable, mais aussi économique, ce qui est rare pour une intervention en matière

² Carstairs C., R. Elder. Expertise, health, and popular opinion: debating water fluoridation, 1945-80. *Can Hist Rev.* 2008; 89(3), p. 345-371.



de santé publique. Chaque dollar investi dans la fluorisation de l'eau potable permet d'économiser 38 \$ en soins dentaires – il s'agit d'un rendement des investissements de 3 700 %. Grâce à l'établissement d'une voie de financement réservée, le gouvernement économisera dès maintenant et dans le futur, tout en améliorant la santé buccodentaire des Canadiens.

Voici des avantages de la fluoruration des eaux communautaires :

- La prévention de la carie dentaire par des méthodes équitables, durables et rentables entraîne une réduction de la carie dentaire pour l'ensemble de la population et des conséquences négatives associées à la carie dentaire comme la douleur, les infections, les visites aux urgences découlant d'une maladie buccodentaire et les jours de travail perdus en raison de problèmes buccodentaires.

Une amélioration de la santé buccodentaire pourrait finalement se solder par une population active en meilleure santé et plus productive.

THE CANADIAN DENTAL HYGIENISTS ASSOCIATION
L'ASSOCIATION CANADIENNE DES HYGIÉNISTES DENTAIRE

96 Centrepointe Drive, Ottawa, Ontario K2G 6B1 Tel.: 613 224-5515 Fax: 613 224-7283
E-mail: info@cdha.ca Toll Free: 1 800 267-5235 Web site: www.cdha.ca